
DISCOURS DE SA MAJESTE LE ROI HASSAN II PRONONCE A L'OCCASION DU 13EME

ANNIVERSAIRE DE LA MARCHE VERTE

"LOUANGE A DIEU, 

QUE LA PAIX ET LA BENEDICTION SOIENT SUR LE PROPHETE, SA FAMILLE ET SES
COMPAGNONS.

"OUI,  NOUS  T’AVONS  ACCORDE  UNE  ECLATANTE  VICTOIRE  AFIN  QUE  DIEU  TE
PARDONNE TES PREMIERS ET DERNIERS PECHES, QU’IL PARACHEVE SA GRACE EN TOI,
QU’IL  TE  DIRIGE  SUR  LA  VOIE  DROITE,  ET  QU’IL  TE  PRETE  UN  PUISSANT
SECOURS"(CORAN).

CHER PEUPLE,

NOUS SAVONS TOUS DANS QUELLES CIRCONSTANCES ET POUR QUELLES RAISONS
FUT REVELE CE SAINT VERSET (DU CORAN). CE QUE JE VOUDRAIS FAIRE RESSORTIR EN LE
CITANT, C’EST QUE LA DIVINE PAROLE SUR LA VICTOIRE NE CONCERNAIT PAS LE SEUL
PROPHETE-SUR  LUI  BENEDICTION-MAIS  BIEN  TOUS  LES  MUSULMANS  QUI  ETAIENT
DERRIERE LUI. EN OUTRE, LE FAIT QUE LE TRES-HAUT EMPLOIE LE PASSE SIGNIFIE QUE LA
VICTOIRE  A  VENIR  EST  UNE  CERTITUDE  ET  QU’ELLE  SERA  CELLE  DE  TOUTES  LES
GENERATIONS DE MUSULMANS DES LORS QU’ELLES RESTERONT FIDELES AUX PRECEPTES
DE NOTRE SAINTE RELIGION ET A LA TRADITION DU PROPHETE.

CETTE  SIGNIFICATION  EST  DAVANTAGE  PROUVEE  A  LA  FIN  DE  LA  SOURATE  DE  LA
VICTOIRE OU NOUS LISONS CE VERSET : 

"MOHAMMED  EST  LE  PROPHETE  DE  DIEU,  SES  COMPAGNONS  SONT  SERVERS
ENVERS LES IMPIES, BONS ET COMPATISSANTS ENTRE EUX".

IL EST CLAIR, PAR CE VERSET, CHER PEUPLE, QUE LA VICTOIRE EST UNE GRACE DE
DIEU ET QUE LES VICTORIEUX SONT LES MUSULMANS DE TOUTES LES EPOQUES,  DE
TOUS LES SIECLES, TANT QU’ILS RESTERONT SEVERES ENVERS LES IMPIES MAIS BONS ET
COMPATISSANTS ENTRE EUX.

NOUS DEVONS DONC, CHER PEUPLE, CONSIDERER LE 6 NOVEMBRE COMME L’UNE
DES VICTOIRES DE DIEU, QU’IL SOIT EXHAUSSE. CETTE VICTOIRE, CELLE DE LA MARCHE
VERTE S’IDENTIFIE A CELLE EVOQUEE PAR LA SOURATE, CAR LA VICTOIRE DE LA MECQUE
NE  FIT  COULER  AUCUNE  GOUTTE  DE  SANG,  CE  FUT   UNE  VICTOIRE  PACIFIQUE  ET
FRATERNELLE, C’ETAIT EN REALITE BEAUCOUP PLUS UNE RENCONTRE QU’UNE VICTOIRE.
CE  FUT  EGALEMENT  LE  CAS  DE  NOTRE  MARCHE  VERTE.  ELLE  FUT  UNE  VICTOIRE
PACIFIQUE, ECLATANTE ET UNE RENCONTRE ENTRE LES MEMBRES D’UNE MEME FAMILLE
LONGTEMPS SEPARES PAR LE COLONIALISME.

SI MES SOUVENIRS SONT EXACTS, JE M’ETAIS ADRESSE A TOI LE 5 NOVEMBRE
1975 EN CES TERMES : "DEMAIN, COMMENCERA LA MARCHE. DEMAIN VOUS FOULEREZ
UNE PARTIE DE VOTRE SOL. DEMAIN VOUS RENCONTREREZ VOUS FRERES".

LA MARCHE SE REALISA, NOUS FOULAMES UN TERRITOIRE QUI NOUS EST CHER,
NOUS  RENCONTRAMES  NOS  FRERES.  LES  MASSES  MAROCAINES  -HOMMES,  ENFANTS,
JEUNES ET VIEUX- NE FIRENT PAS COULER UNE SEULE GOUTTE DE SANG. LE SECRET DE
TOUTE CETTE REUSSITE  RESIDE,  CHER PEUPLE,  DANS LA COMMUNE CONVICTION DU
GUIDE ET DE SES SUJETS, DANS LEUR FOI COMMUNE, QUE QUICONQUE REVENDIQUE UN
DROIT FINIRA PAR L’OBTENIR.  IL  CONVIENT,  ESSENTIELLEMENT,  D’OBTENIR LE DROIT,
TANT QU’IL EST POSSIBLE, PAR DES METHODES PACIFIQUES, PAR LA COMPREHENSION,
L’ENTENTE, LE DIALOGUE, LA PATIENCE ET LA PERSEVERANCE.

CERTES,  CHER  PEUPLE,  CERTAINES  PARTIES  NE  RECONNAISSAIENT  PAS  NOTRE
DROIT. ELLES ONT CRU EN UN AFFAIBLISSEMENT ET UN FLECHISSEMENT DE NOTRE FOI
AU COURS DES PREMIERES ANNEES. MAIS LES JOURS ET LES ANS NE FIRENT QU’AIGUISER
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NOTRE FERME RESOLUTION A ALLER DE L’AVANT. JAMAIS NOUS NE FUMES DE CEUX QUI
SE  LASSENT  ET  RELACHENT  LEUR  VIGILANCE.  NI  LE  COMBAT,  NI  LE  MARTYR  N’ONT
ENTAME NOTRE VOLONTE. FERMETE ET FOI MARQUERENT ET MARQUERONT A JAMAIS
NOTRE CONDUITE QUI S’INSPIRE DES SYMBOLES DE CETTE GLORIEUSE MARCHE. NOUS
CONTINUERONS,  MUS  PAR  CETTE  ETHIQUE,  A  DEFENDRE  APREMENT  NOS  DROITS,
FERMES SUR NOS POSITIONS, NOUS ABSTENANT SCRUPULEUSEMENT DE COMMETTRE LA
MOINDRE INJUSTICE A L’EGARD DE QUI QUE CE SOIT.

LE  PREMIER  DEVOIR  DES  SOUVERAINS  DU  MAROC  ETAIT  DE  PRESERVER
L’INTEGRITE TERRITORIALE DU PAYS ET DE SAUVEGARDER L’UNITE DU PEUPLE. VOTRE
SERVITEUR, DANS LA LIGNEE DES SOUVERAINS - DONT LE REGNE COMMENÇA IL Y A PLUS
DE MILLE DEUX CENTS ANS - A POUR DEVOIR, AVANT TOUT, AUJOURD’HUI, DEMAIN ET
LES JOURS A VENIR, DE DEFENDRE L’UNITE TERRITORIALE ET DE MAINTENIR LES RANGS
UNIS.

AUSSI,  EN  CETTE  CIRCONSTANCE,  JE  DIS  A  TOUS,  A  TOUS  CEUX  ANIMES  DE
BONNES INTENTIONS, A TOUS CEUX QUI ONT UNE GOUTTE DE SANG MAROCAIN DANS
LES VEINES, JE LEUR DIS : LA PATRIE EST CLEMENTE ET MISERICORDIEUSE. JE LEUR DIS
EGALEMENT :  NOUS SOMMES A LA VEILLE DU REFERENDUM ET, CONNAISSANT MIEUX
QUE  QUICONQUE  LE  CONTEXTE  DE  CETTE  CONSULTATION,  JE  SAIS  QU’IL  EST  DES
FAMILLES QUI SOUFFRENT DE DECHIREMENT, CERTAINS DES LEURS SE TROUVENT D’UN
COTE, D’AUTRES DE L’AUTRE. A CEUX QUI SE SONT EGARES, QUI SE SONT ELOIGNES DE
LA VOIS DROITE, JE DIS : SONGEZ A VOTRE PAYS, PENSEZ A VOS FAMILLES. QUE CES
EGARES SACHENT QUE LA PATRIE EST CLEMENTE ET MISERICORDIEUSE. QU’ILS SACHENT
QUE  LE  REFERENDUM  QUE  NOUS  VOULONS  ET  POUR  LEQUEL  NOUS  SOMMES
RESOLUMENT  ENGAGES,  CONVAINCUS  DE  LA  JUSTESSE  DE  NOTRE  CAUSE,  VIENDRA
CONFIRMER UN DROIT RECONNU DEPUIS DES ANNEES ET DES SIECLES.

JE PRIE DIEU - QU’IL SOIT EXHAUSSE - DE GUIDER LES EGARES VERS LE DROIT
CHEMIN, D’UNIFIER NOS RANGS, DE NOUS INSPIRER POUR PERSEVERER SUR LA BONNE
VOIE, CELLE DU DROIT ET DE LA LEGITIMITE.

CHER PEUPLE, SAIS-TU POURQUOI L’ETAT MAROCAIN EST RESTE DEBOUT, AYANT
FOI EN DIEU ET IMPLORANT SON SOUTIEN, FIDELE A SON LIVRE ET A LA TRADITION DU
PROPHETE ? L’UNIQUE RAISON EN EST QUE NOUS N’AVONS JAMAIS DEPASSE LE CADRE
DE LA REVENDICATION LEGITIME,  QUE NOUS N’AVONS PAS CHERCHE A DOMINER ET
NOUS NE CHERCHERONS JAMAIS  A  DOMINER AUTRUI.  LORSQUE LES  CIRCONSTANCES
HISTORIQUES  ONT  VOULU  QUE  S’ELARGISSE  L’INFLUENCE  DU  MAROC  AUX  PLANS
SPIRITUEL, MORAL ET CIVILISATIONNEL, JE NE DIS PAS SA SOUVERAINETE - ET BIEN- NOUS
N’AVONS ALIENE LA PERSONNALITE NI PILLE LES RICHESSES DE QUI QUE CE FUT. BIEN AU
CONTRAIRE, A CEUX QUI DETENAIENT DES RICHESSES, NOUS AVONS APPORTE D’AUTRES,
ET  J’EN  DIS  DE  MEME POUR LA CULTURE  ET  L’URBANISME.  NOUS AVONS TOUJOURS
RESPECTE ET HONORE LA PERSONNALITE DES PEUPLES QUE NOUS AVONS CONNUS. A
PREUVE, LE ROLE QU’A JOUE LE MAROC EN AFRIQUE NOIRE, AU SUD DU SAHARA. LE
MAROC  Y  A  LAISSE  DES  BIBLIOTHEQUES,  DES  MOSQUEES,  ET  EGALEMENT  DES
CONFRERIES QUI PROPAGERENT LA FOI, NON LE CHARLATANISME ET L’IMPOSTURE, DES
CONFRERIES  DE  SOUFISME,  PROFONDEMENT  ATTACHEES  AU  CULTE  DE  LA  DIVINITE
UNIQUE. LE MAROC Y A EGALEMENT LAISSE UNE CIVILISATION, ET SURTOUT MAINTENU
INTACTES  L’IDENTITE  ET  LA  SPECIFICITE  DE  CHACUN  DES  PEUPLES  QU’IL  EUT  A
CONNAITRE.

DE NOTE MARCHE, CHER PEUPLE,  NOUS POUVONS TIRER LES ENSEIGNEMENTS
SUIVANTS :

LE PREMIER QUI EST EXTREMEMENT IMPORTANT, EST QUE LA REVENDICATION DU
DROIT  EST  UNE  OBLIGATION.  LE  SECOND  EST  QU’IL  EST  PLUS  APPROPRIE  ET  PLUS
SALUTAIRE QUE CETTE REVENDICATION REVETE UN CARACTERE PACIFIQUE ET SPIRITUEL.

LA MARCHE NOUS A EGALEMENT APPRIS A NE PAS ETRE ARROGANTS, A NE JAMAIS
DONNER DE NOUS L’IMAGE D’UN PEUPLE EXPANSIONNISTE AVIDE, INCONSEQUENT OU
ANARCHIQUE.
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LE DERNIER ENSEIGNEMENT A TIRER DE LA COMMEMORATION DE LA MARCHE EST
QUE LES PEUPLES PEUVENT SE TROMPER. LE PEUPLE MAROCAIN AUSSI. MAIS LE PEUPLE
MAROCAIN N’A JAMAIS TRAHI.

TU N’EN ASSUMES PAS EN TOUT CAS, CHER PEUPLE, LA RESPONSABILITE. TU N’AS
JAMAIS TRAHI ET TU NE TRAHIRAS JAMAIS. LA RESPONSABILITE INCOMBE TOUJOURS A
CELUI  A  QUI  DIEU  A  CONFIE  LA  CHARGE  DE  CONDUIRE  TES  AFFAIRES.  S’IL  PEUT
COMMETTRE UNE ERREUR, IL NE SAURAIT EN REVANCHE FAILLIR A SA MISSION NI TRAHIR.

PUISSE LE TRES-HAUT AFFERMIR NOTRE FOI, NOUS ACCORDER COURGE ET ESPRIT
DE SACRIFICE. PUISSE-T-IL TE PREMUNIR CONSTAMMENT, CHER PEUPLE, DE L’ERREUR ET
DES FAUX PAS.

JE PRIE LE TOUT-PUISSANT DE PRESERVER TES PREMIERS SERVITEURS, CEUX QUI
PRESIDENT A TES DESTINEES DE L’ERREUR ET DE TOUT CE QUI PEUT ETRE QUALIFIE
HISTORIQUEMENT DE GRAVE ET MONUMENTALE ERREUR POUVANT ETRE ASSIMILEE A LA
TRAHISON. CELA NE S’EST JAMAIS PRODUIT ET NE SE PRODUIRA GUERE.

O DIEU ACCEPTE NOS PRIERES, TU ES L’AUDIENT, L’OMNISCIENT. GUIDE NOS PAS
DANS LE DROIT CHEMIN, TOI QUI CONNAIT NOS INTENTIONS.

PUISSE  DIEU  ENTOURER  DE  MANSUETUDE  LES  CHOUHADA  DES  FORCES  DU
PEUPLE MAROCAIN MUSULMAN QUI VEILLENT SUR NOS FRONTIERES ET LES ACCUEILLIR
PARMI  LES  SAINTS  ET  LES  MARTYRS.  PUISSE-T-IL  AVOIR  EN  SA  SAINTE  MISERICORDE
NOTRE PERE A TOUS, NOTRE MAITRE QUI NOUS A ENSEIGNE LA PATIENCE, LA SAGESSE
ET L’ATTACHEMENT A LA JUSTICE, SA MAJESTE MOHAMMED V, QUE DIEU AIT SON AME.
NOUS TE RENDONS GRACE, TOI QUI AS TOUJOURS TENU PROMESSE ET QUI AS DIT DANS
LE SAINT CORAN : "SI DIEU RECONNAIT UN BIEN EN VOS CŒURS, IL VOUS COMBLERA DE
SES BIENFAITS". 

NOUS T’IMPORTONS, TOI  QUI  CONNAIS NOS INTENTIONS,  DE NOUS ACCORDER
DAVANTAGE DE BIENFAITS."
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